



santé
famille
retraite
services

La Mutualité Sociale Agricole de **Franche-Comté**

vous
informe

Santé et malaise en agriculture

Un colloque scientifique dédié lundi 16 octobre à Besançon

Dans le cadre de l'appel à projet scientifique 2020 de la Mutualité Sociale Agricole, Dominique Jacques-Jouvenot, professeure émérite de sociologie, membre du Laboratoire de sociologie et d'anthropologie (LASA) de l'Université de Franche-Comté, a mené une étude intitulée « *La transmission des savoirs professionnels et la représentation du mal-être chez les éleveurs* », mettant ainsi en lumière les motifs du suicide en agriculture.



Le but de cette étude est d'identifier des indices de risques suicidaires en reconstruisant les trajectoires de vie des éleveurs en demande d'aide, puis de comparer ces données avec les représentations que les jeunes ont de leur futur métier. Les résultats de cette étude seront présentés le 16 octobre à Besançon, à l'occasion d'un colloque scientifique qui verra également intervenir plusieurs experts universitaires spécialistes du mal-être en agriculture.

Les hommes non-salariés agricoles de 25-39 ans et de plus de 65 ans les plus touchés

Depuis plusieurs années, les études mettent en avant un taux de suicide important chez les agriculteurs français et notamment au sein de deux populations masculines de non-salariés agricoles : les 25-39 ans et les plus de 65 ans. L'acte suicidaire est influencé par de multiples facteurs, et les chercheurs se sont concentrés, dans cette étude « *La transmission des savoirs professionnels et la représentation du mal-être chez les éleveurs* », sur l'un des facteurs prédominants, à savoir la santé économique de l'exploitation ou de l'entreprise agricole. La stabilité économique étant souvent la plus grande préoccupation des agriculteurs, elle a été identifiée comme le principal facteur de risque suicidaire.

Le projet s'est ainsi proposé de privilégier une

double approche autour du suicide en milieu agricole, centrée sur deux tranches d'âge.

► **Une première démarche concernant les 25-39 ans** visant à explorer la disparité entre la perception du métier chez les futurs agriculteurs en formation et la réalité qu'ils rencontrent une fois installés. Pour permettre le recueil des données, un travail a été mené avec des lycées agricoles sur les programmes enseignés de la seconde jusqu'en terminale, afin de comprendre la place réservée aux savoirs professionnels et aux nouvelles technologies.

► **Une seconde démarche auprès des plus de 65 ans** autour de la question du manque de successeur familial, qui crée une situation de déstabilisation et de remise en question de l'héritage familial, voire d'abandon et de rejet du patrimoine commun.

Entrée libre sur inscription (restauration offerte le midi).

Programme et inscription sur www.asept.org ou en scannant le QR code

Pour toute information martin.
yoann@franchecomte.msa.fr
ou 06 72 32 46 76



A NOTER

La MSA se mobilise pleinement pour agir contre le mal-être en agriculture en Franche-Comté avec l'organisation d'une journée spécifique intitulée « *Agriculture, des mots sur les maux* » en associant agriculteurs, médecins, psychologues, élus ou encore acteurs institutionnels.

« *Agriculture, des mots sur les maux* »

Besançon Micropolis
mardi 5 décembre 2023

Informations :
martin.yoann@franchecomte.msa.fr
ou 06 72 32 46 76